

# これからの季節は「高血圧治療」のチャンス！ 古い常識のままでは絶対に治りません



## 年齢別あなたが気にするべき、本当の「基準値」を教えます

第1部

75歳以上は、上が150でも大丈夫

「近年、高齢者の方の血

圧管理について、「下げ過ぎないほうがいい」という見方をする医師が増えています。昨年7月に日本老年医学会が発表した高血圧診断のガイドラインでは、75歳以上の方

について、それ未満の世代と分けて考え、血圧の目標数値を150／90mmHg（最高血圧／最低血圧、以下、単位は省略する）としました。さらに、終末期にある高齢者には降圧薬の中止も積極的に検討すること、副作用が出た場合に降圧薬の減量や中止を強く推奨することが示されました」

こう語るのは、長尾クリニック院長の長尾和宏

氏である。

「サイレント・キラー（沈黙の殺し屋）。高血圧は、自覚症状がないままに死に至る病を引き起こすこ

とから、こんな異名を持つている。

長尾氏が語るとおり、近年この殺し屋についての「常識」は変わりつつある。命を奪われないようにするためには、最新の情報に基づき、自分の血圧を適切に「読み解く」ことが重要だ。

その第一歩は、自分の血圧を正確に把握することだ——そうしたシンプルな事実を示す論文がある。論文を発表した研究者は、自分で測定を行うこと

降圧剤を飲んで高血圧の治療をしている患者を3つのグループに分けた。病院で医師の診察を受け、薬の用量を調整するグループ（通常診療）、自宅でこまめに血圧を測つて用量を調整するグループ、自宅でのモニタリングに加えて通信システムを使って遠隔での診察を受けるグループの3つである。治療開始から12カ月後の彼らの血圧を調べると、通常診療のグループに比べて、残りの2グループのほうが、有意に血圧が下がっていたとある。論文を発表されたのは、高血圧患者の血圧管

理法として、推奨できるものです」

つまり、自宅で頻繁に測定し、自分の血圧を把握したほうが、それを意識して行動することになり、血圧は下がりやすい

ということだ。新小山市民病院院長の島田和幸氏といふことだ。新小山市

も言う。

「血圧は、『その後の健康状態』の予測値のようなものですが、病院でたまに測つても、上づれして出るなど正確な数字を把握しづらい。日々家庭で測るからこそ、変化を読み取ることができ、意味があるので

日本人の死亡原因の第2位は心疾患（15・1%）、

第4位は脳血管疾患（8・4%）。約4分の1の日本人がこの2つの病が原因で死んでいるわけだが、ともに高血圧が大きな原因だ。心疾患は、心筋梗塞や狭心症などのこと。血管が狭くなったり詰まつたりして心臓に血液、酸素が回らなくなる。

脳血管疾患は、脳出血や脳梗塞、くも膜下出血などのことだ。ともに発作が起きたら、命を落とす

こともあります」

では、どのように測れば、自分の血圧を正確に把握することができるのか。医師たちへの取材の結果を以下にまとめた。

●測る回数、時間

血圧は、朝と夜、毎日同じ時間にそれぞれ2～3回ずつ測りたい。動脈硬化の原因について研究を続けてきた東京通信病院院長の平田恭信氏が解説する。

「朝は、起きてから1時間くらい経つて、洗面や



靈芝ご愛飲の皆様に、おトクなユースです！

日本をはじめ、アメリカ・中国の州、国立大学でも研究用に採用された

# 高品質 飛騨靈芝

よいものだからこそ長く愛飲してほしい、そう考えたから、この価格が実現しました。  
三十年以上にわたる科学的研究、栽培実績の成果を結集したのが「飛騨靈芝」です。

その品質は国内・海外で高く評価され、研究用靈芝として採用されています。※「飛騨靈芝」は商標です。

だから、長期愛飲者にとって、自信を持つてお勧めします。

れば、やめたほうがいい」  
さらに、「少し努力をすればやめられる人は多い」

むしろ最近では、服用を続けることがリスクになるケースが問題視されるようになっている。長尾クリニック院長の長尾和宏氏が言う。

「高齢の方は降圧剤の服用によって認知機能が低下したり、認知症が悪化したりすることがよくあります。また、血圧が下がることで、転倒、骨折のリスクも高くなる。横になつた状態で最高血圧が110でも、立ち上がりした瞬間に70～80まで下

がつてしまい、ふらつくことがあります」

誰でも、できるなら薬には頼りたくない、高齢になればなおさらだ。

どのような手順で「薬断ち」をすればいいのか。

「これから季節は降圧剤をやめたり、減らしたりする方がよくなります。また、血圧が下がることで、転倒、骨折のリスクも高くなる。横

には、東京通信病院院長の平田恭信氏である。

「症状が軽い方は、医師と相談したうえで、夏は薬をやめたり減らしたりできるかもしれません。

やめるために重要なのは、体重を減らすこと、ストレスを軽くすること、タバコをやめることなど生

やめたほうがいいとはなかなか言いません。一度出したらそのまま、という医師もいます。服薬して血圧が下がっているのであれば、患者さんのほうから医師に相談をして

活環境を改善することで、血圧を下げられれば、薬をやめられます

を過ぎたら、一旦降圧剤をやめてみることがあります。最高血圧が170～180になれば再開を

75歳を超えている方は、血圧が120を切ることは、血圧が120を切ることが増えれば、薬を減らすか中止を検討すべきだと思います。ある程度の血圧がないと活力が出ないと訴える高齢者もいるからです。私は、既往歴がない患者さんが70歳

えていいでしょ

前出の大和氏も言う。

「糖尿病などを合併しておらず、生活習慣の改善と降圧剤によつて、最高血圧で120より下を1年以上キープしている人であれば、医師と相談して一度降圧剤をやめてみる選択肢もあります。その後も家庭での血圧計測は続けてください」

だが、現在の医療業界に、積極的に服薬をやめさせようとする医師は多くはない。

「普通は、医師から薬をもらえば、薬をやめることができます。ただし、その後も家庭での血圧計測は続けてください。75歳以下の方でも、最高血圧が180になれば再開を

1kg 10ヶ月分 30,000円  
500g 17,000円(各税込/送料無料)

ご注文・お問合せ

■インターネット(24時間受付)  
<http://www.dai1-yakusan.co.jp/>

検索

飛騨靈芝 第一薬産  
■お電話  
0120-32-0963

※姿・きざみ・粉末等ご要望に応じます。  
※開封前、着後7日間は返品可(返送料申込者負担)

第一薬産株式会社  
〒506-0003 岐阜県高山市本母町59

## 第3部

### 寝るときの姿勢、酒の飲み方……

## 「高血圧の医者」が気を付けていたつた五つのこと

「私は60歳の頃、最高血圧が200ありました。

しかしその後、薬も使いながらではあります、140まで下がります。現在も維持しています。暖かくなつて血管が拡張しやすくなり今なら、120を少し超えるくらい。ちょっとした工夫で血圧は下げることができます」

こう語るのは、御年82歳にして、現在も週に3度、元気に診察に当たつている新町クリニック健

康管理センターの村田高明医師である。

高血圧を経験した医師や、高血圧の怖さを誰よりも知る医師たちは、血压のコントロールのため、日々どのような工夫をしているのか。まずは村田氏の話。

「体の末端にまで血液を行きわらせ、血管の状態を強く保つため、朝起きて少し経つてからNHKでやっているテレビ体操を行い、夜寝る前には

合はせは意外だが、実は血压降下に効果的なだけではありません」と言っています

いすれにせよ、薬をやめるためには、生活習慣を改善して血圧を下げる必要があります。次章では、その「生活習慣改善法」を、血压のプロである医師たちに学ぶ。

やめたほうがいいとはなかなか言いません。一度出したらそのまま、といふ医師もいます。服薬して血圧が下がっているのであれば、患者さんのほうから医師に相談をして

みてください」(山野医療専門学校副校长・中原英臣氏)

複数の降圧剤を使っている場合は、医師と相談の上、一種類の薬を最小限の量に抑える手もある。

いすれにせよ、薬をやめるためには、生活習慣を改善して血圧を下げる必要があります。次章では、その「生活習慣改善法」を、血压のプロである医師たちに学ぶ。

という。とくにピスタチオは、高血圧の原因となるナトリウムを体外に排出するカリウムを多く含んでいる。無塩のナッツ類は、高血圧の人のおつまみに最適だ。

食事の工夫にはこんなものもある。虎ノ門・日比谷クリニック院長の大和宣介氏は、最高血圧が140を超えたため、7年ほど前から降圧剤を飲み始めた。

「降圧剤はカルシウム拮抗薬とARBの2つを服用し、いまは最高血圧が120くらいです。食生活では、先に野菜をたくさん食べて、お腹いっぱいにするよう心掛け、総カロリー、総量を減らそうとしています。時間にゆとりがあれば、食事の前に生のキャベツを、一水と交互に飲むといいです。小腹が空いたときには意識的に食べるよ

うことができます」

お酒も、種類によっては血圧が上がりにくくもある。赤ワインに含まれるポリフェノールには、相対的に血圧が上がりにくいとされる。12年に発表されたスペイン・バルセロナ大学の研究では、赤ワインはポリフェノールの力によって、比



